

Uhren-Ringe können wir heute in natürlicher Größe unseren Lesern im Bilde vorführen. Sie werden seit langer Zeit von der Firma R. Tardy in Genf, 8 rue d'Italie, als deren eigene Erfindung



angefertigt und jetzt viel nach Deutschland, England, Rußland, Frankreich, Amerika und dem Orient verlangt. Die Ausführung geschieht in 18kar. Gold mit Steinen und Email. Das Werk selbst geht tadellos.

**Schweizer Uhrmacher-Kalender 1908**, Verlag des Schweizer Uhrmacher-Journals in Zürich. Als Taschenkalender erscheint dieses Buch jetzt im vierten Jahrgang in der gleichen Ausführung wie früher und bietet den schweizerischen Kollegen eine Fülle des Wissenswerten, so daß es als Handbuch sich immer mehr Freunde erwerben wird.

## Geschäftsnachrichten.

**Ballenstedt** (Pr. Sa.) Bei der Stadtverordnetenwahl wurde Uhrmacher Kluge gewählt.

**Berlin.** R. Zipperling verlegte sein Uhrengeschäft von Dresdenerstr. 70 nach Brüderstr. 201.

**Danzig.** Uhrmacher Ernst Hopp hält wegen Umzug einen Ausverkauf ab.

**Dresden.** Carl Ruske verkauft wegen Geschäftsauflösung sein Uhren- und Goldwarenlager aus.

**Duisburg.** Uhrmacher Otto Ellenbach kaufte die Besetzung C. G. Milchsack in Mülheim (Ruhr). Herr Ellenbach wird das Haus zu einem modernen Geschäftshaus umbauen lassen.

**Eisenach.** Uhrmacher M. Heinzmann hat sein Geschäft seinem Sohn Karl übertragen, der das Uhren- und Goldwarenlager nach Bahnhofstr. 37 verlegt hat. Das Musikinstrumentengeschäft verbleibt Bahnhofstr. 37.

**Essen.** Uhrmacher Carl Kramer hat Gerberstraße 24 einen neuen Laden bezogen.

**Freiburg i. Br.** Handelsgerichtlich eingetragen wurde die Firma Rudolf Klatte, Uhrenhandlung, Inhaber ist der Kaufmann Rudolf K. Dem Uhrmacher Emil Klatte wurde Prokura erteilt. — Herr Oscar Ad. Muth läßt die Restbestände aller Uhren im Ladenlokal Kaiserstraße 88 wegen baldiger Aufgabe der Filiale versteigern.

**Friedberg i. Hessen.** Gottfried Mondigler hat sein Uhren- und Goldwarengeschäft nach Haag Nr. 11 verlegt.

**Genthin.** Uhrmacher Theodor Meyer wurde zum Stadtverordneten gewählt.

**Glashütte.** Die Uhrenfabrik A. Lange & Söhne errichtet gegenwärtig ein neues Turbinen- und Fabrikgebäude. Der umfangreiche Bau ist so weit fertiggestellt, daß in den letzten Tagen das Richtfest gefeiert werden konnte.

**Glashütte i. Sa.** Max Forkert hat eine Uhren- und Goldwarenhandlung begründet.

**Güstrow.** Uhrmacher O. Behrens wurde zum Bürgerausschuß gewählt.

**Innsbruck.** Uhrmacher Ed. Linser hat sein Geschäft nach Leopoldstr. 18 verlegt.

**Kulmbach.** Uhrmacher Carl Lindenborn hat seine Firma handelsgerichtlich eintragen lassen.

**Magdeburg.** Frau E. Scholz hat das Uhrengeschäft ihres verstorbenen Mannes käuflich erworben und veranstaltet einen Räumungs-Ausverkauf.

**Menslage i. Hann.** Uhrmacher Herm. Dallmann hat ein Uhren- und Goldwarengeschäft eröffnet.

**Mühlhausen i. Thür.** Auguste Mumme jun. verlegte sein Uhren-, Gold-, Musik- und optisch. Geschäft von Erfurterstraße nach Bei der Marienkirche 14.

**Münster i. W.** Uhrmacher F. Scheffer hat sein Geschäft nach Prinzipalmarkt 40I verlegt.

**Osternburg i. Oldbg.** Bremerstr. 2a hat Herm. Hilsberg ein Uhren-, Gold- und Silberwarengeschäft eröffnet.

**Osterode i. Ostpr.** Uhrmacher Willy Seydack hat seine Firma handelsgerichtlich eintragen lassen.

**Sagan.** Hofuhrmacher Bollmann wurde wieder zum Stadtverordneten gewählt.

**Strelitz.** Uhrmacher Ewald Rackow hat sein Geschäft nach Schloßstr. 22 verlegt.

**Strelitz.** Ewald Rackow hat sein Uhren- und Goldwarengeschäft nach Schloßstr. 22 verlegt.

**Stuttgart.** Bei dem Schaufenster-Wettbewerb, den der hiesige Rabatt-Sparverein veranstaltete, erhielt die Uhrenhandlung von Carl Müller, Marienstr. 11, für ihr gediegenes Schaufenster-Arrangement im Biedermeierstil den ersten Preis nebst einem Ehrendiplom.

**Triberg.** Das Uhrenversandhaus Schönwald, Marie Dold, ist handelsgerichtlich gelöscht worden.

**Wien IV,** Margarethenstr. 27. Die Firma Max Böhnel, Uhrmachergewerbe und Verschleiß von Gold- und Silberwaren, wurde handelsgerichtlich eingetragen.

**Wiesbaden.** Otto Baumbach, Uhren, Gold-, Silberwaren und Optik, Kirchgasse 12, hält Ausverkauf wegen Aufgabe des Etagen-Geschäfts.

**Wiesbaden.** J. Mössinger hält Ausverkauf in Uhren und Goldwaren, Langgasse 5, wegen Abbruch des Hauses.

**Würzburg.** Herr Chr. Michels unterstellt sein Uhren-, Gold- und Silberwarenlager, Augustinerstr. 22<sup>1/2</sup>, einem Ausverkauf wegen Geschäftsverlegung.

**Neue schwedische Geschäfte für Uhren und optische Waren.** In Nyköping eröffnete Axel Forssell ein Geschäft für Uhren und optische Waren unter der Firma Axel Forssell A. L. Bergquists Eftr. — In Norrköping begründete Clas Ivar Petersson ein Uhrmachergeschäft. Er führt ebenfalls optische Artikel. — In Malmö errichteten Ernst Johan Ottosson und Anders Levitz Nils Stigström unter der eingetragenen Firma Ottosson und Stigström ein Uhrmachergeschäft.

## Vermischtes.

### Eigenartige Ortsbestimmung.

Daß Uhr und Zeitbestimmung zusammengehören, ist eine bekannte Tatsache. Daß ferner durch Zeitbestimmung geographische Begriffe festgelegt werden, ist ebenso bekannt. Daß sich aber durch Angabe eines gewissen Geldbetrages geographische Begriffe herstellen lassen, oder anders ausgedrückt, daß sich die Lage eines Ortes durch Nennung eines Geldbetrages bezeichnen läßt, das war mir bisher neu. Aber — Tatsachen beweisen: Kommt da vor einigen Tagen eine biedere schlesische Arbeiterfrau zu mir ins Geschäft und bittet mich, die Uhr ihres Mannes recht schnell in Ordnung zu bringen, da sie am Sonntag in ihre Heimat abreisen möchten. Nur im Sommer arbeiten sie hier in Holstein, im Winter aber reisen sie in die Heimat zurück. „Wir sein Schlesinger“, erzählt sie. Ich erkundige mich des näheren, wo denn ihr Heimatsort liegt, und bekomme darauf die mir anfangs nicht recht verständliche Antwort: „'s liegt eine Mark zwanzig hinter Breslau —“. Meine lächelnd fragende Miene mochte ihr zum Bewußtsein bringen, daß ihre Antwort nicht verständlich genug gewesen sei, und so fügte sie hinzu: „Ja — soviel kost't's halt mit die Bahn.“

Nun sage mir einer, ob man auf noch einfachere Weise eine Ortsbestimmung machen kann! K. in W.

### Diebstähle und Einbrüche.

In Königsberg wurden einem Uhrmacher aus dem Schaufenster ein Posten goldener Herren- und Damenuhren, sowie goldene und silberne Ringe gestohlen. — Dem Uhrmacher Franz Stary in Budweis sind für 4000 Mk. Uhren und Pretiosen aus dem Schaukasten geraubt worden. — Bei dem Uhrmacher Rumperts in Kriewen ist ein dreister Einbruchsdiebstahl verübt worden. — Für 1100 Mk. Uhren stahlen Diebe dem Uhrmacher Gerspacher in Zell i. W. (Baden).